

PAISES DEL SUD DE LA EUROPA.

PORTUGAL.

Habitantes : 4,000,000.
 Superficie : 5,170 leguas cuadradas (103,400 kilómetros cuadrados).
 Longitud O. entre 8° 35' i 11° 51'.
 Latitud N. entre 36° 57' i 42° 5'.

274

NOCIONES HISTÓRICAS.

El reino de Portugal era una parte de la antigua *Lusitania*. Este país fué conquistado por los Moros, de 712 a 715, con el resto de la Península. Alfonso Henriquez, de la casa de Bergoña, fué proclamado rei en 1139, despues de haber alcanzado grandes victorias sobre los Musulmanes. Felipe II, rei de España, se apoderó del Portugal en 1580 ; i el país estuvo bajo el yugo de los Españoles hasta el año de 1640. A esta época, los Portugueses se sublevaron i pusieron en el trono a Juan IV, duque de Braganza, cuyos descendientes han reinado hasta el presente.

Fué principalmente en el siglo xv i a principios del xvi que los Portugueses se granjearon la admiracion de toda la Europa por sus expediciones marítimas. A ellos se debe el descubrimiento de casi todas las costas del Africa : bajo la direccion de Vasco de Gama, doblaron el cabo de Buena Esperanza, i penetraron en las Indias Orientales en 1498. En poco tiempo se hicieron a grandes posesiones en Asia, en Africa, i en América ; pero los Holandeses les arre-

balaron mui pronto las del Asia ; i en 1825 reconocieron la independencia del Brasil, perdiendo así esta inmensa colonia americana.

El gobierno de Portugal es una monarquía constitucional, con cortes compuestas de una cámara alta i otra baja.

El catolicismo es la religion del estado : un patriarca que reside en Lisboa es el jefe de la Iglesia portuguesa.

275

Descripcion jeneral.

Portugal es un país poco estenso, cortado por montañas, colinas i hermosos valles, i regado por muchos rios. El clima es suave i salubre. Abundan en este país las producciones minerales : se encuentra oro, plata, hierro, plomo, cobre, sal, mármol, etc. — El suelo es fértil, pero poco cultivado : produce todos los frutos del mediodía, i sobre todos muchas naranjas i limones : se cultiva la vid, i se fabrican vinos mui regulares. — Se crian en esta comarca caballos, mulos de hermosa raza, ovejas, puercos, cabras i ganados de seda.

DIVISIONES. — (64).

276

CIUDADES I LUGARES NOTABLES.

LISBOA (224,000 hab.), en la embocadura del Tajo, es uno de los mejores i mas espaciosos puertos de Europa. Entre los edificios que decoran esta ciudad, se nota el acueducto de Alcántara, que tiene 35

arcos i que está construido de mármol blanco. Lisboa fué casi totalmente destruida por un terremoto acaecido en 1755; pero ha mejorado mucho con la reedificación.

Oporto o Porto (80,000 hab.), ciudad la mas rica i la mas comercial del reino despues de Lisboa, con un puerto en la embocadura del Duero, produce vinos mui afamados. Del nombre de esta ciudad « en portugues Portus Calle » se ha formado el del reino : *Portugal*.

COIMBRA (18,000 hab.), sobre el Mondego, posee la única universidad que hai en el reino. En esta ciudad fué donde pereció Ines de Castro.

BRAGA (20,000 hab.), ciudad fuerte, tiene manufacturas de armas de fuego. Esta ciudad fué capital del reino de los Suevos. El arzobispo de Braga es primado de Portugal.

ELVAS o YELVES (11,000 hab.), fortaleza importante, tiene una fábrica de armas.

SETUBAL (13,000 hab.), ciudad fuerte, con un puerto, hace un gran comercio de sal, que se tiene por superior a la de España, Cerdeña i Francia.

EVORA (12,000 hab.) posee una catedral hermosa i una yeguacería real. Esta ciudad fué la capital del gobierno de Sertorius. En sus cercanías fueron derrotados los Españoles por los Portugueses al mando del duque de Schomberg.

BRAGANZA (5,000 hab.): la familia reinante desciende de los antiguos duques de Braganza.

SNES es un puerto pequeño, pero afamado por la abundante pesca, i por haber nacido allí el célebre Vasco de Gama.

277

ADICIONES A LA JEOGRAFIA FISICA.

CURSO DE LOS RIOS.

El *Duero* tiene su fuente en los montes Ibéricos, en la provincia de Soria en España, riega a Castilla la Vieja i el reino de Leon, sirve de limite entre este reino i la provincia de Traslomontes, separa esta provincia i la de Entre-Duero-i-Miño de la de Beira : pasa por Soria, Miranda i Oporto, i desemboca en el Océano, mas abajo de esta última ciudad.

El *Tajo* nace en los montes Ibéricos, en Castilla la Nueva, riega esta provincia i la de Estremadura, en España, separa la Beira de Alentejo, i atraviesa la Estremadura en Portugal; pasa por Toledo i Lisboa, i desemboca en el Océano, mas abajo de esta ciudad.

El *Mondego*, que esta todo comprendido en la provincia de Beira, el *Sadão* que baña a Alentejo i la Estremadura, son, despues de los precedentes, los únicos que merecen citarse.

MONTAÑAS.

Las dos cadenas principales son : en la Beira : la *Sierra de Estrella*; i en Algarve, la *Sierra de Monchique*, que separa en parte esta provincia de la de Alentejo.

CABOS E ISLAS.

Los cabos mas notables del Portugal son : el de *Roca*, al oeste de Lisboa; el *Espichel*, al oeste de Setubal; el San Vicente, en la extremidad sudoeste de Portugal; i el Santa María en la costa meridional del reino. — Las únicas islas notables que el Portugal posee en Europa son las Berlingas, cerca de las costas de la provincia de Estremadura.

278

POSESIONES FUERA DE LA EUROPA.

Los Portugueses poseen : 1º en *Asia*, las ciudades

de Din i de Goa, en el Indostan, i la isla de Macao en la China (400,000 hab.); 2º en *Africa*, las islas Azores, las de Madera, las de Cabo Verde, la de Santo Tomás en el golfo de Guinea; la ciudad de Jéba, al sudoeste de Senegambia, Angola, Benguela i una parte de Congo, en la Guinea meridional; el Mozambique, i varios establecimientos en Monomotapá i en la costa de Zanguebar: Mozambique es el centro de todas las posesiones de la costa oriental (1,100,000 hab.); 3º en la *Oceania*, un establecimiento en Timor.

ESPAÑA.

Habitantes: 16,000,000.

Superficie: 20,822 leguas cuadradas (416,440 kilómet. cuadrados) (1).

Longitud entre 1º de longitud E. i 11º 37' de longitud O.

Latitud N. entre 36º i 43º 45'.

279

NOCIONES HISTÓRICAS.

La España, antiguamente *Hispania*, *Hesperia* e *Iberia* (comprendiendo la Lusitania, hoi Portugal), fué sometida a los Romanos, a quienes habia resistido 200 años. Los Visigodos, arrojados de las Galias por Clovis, se establecieron en esta península el año de 500. La España quedó bajo su dominacion hasta el fin del siglo VII, i cayó en 711 en poder de los Arabes, que establecieron en ella el mahometismo. Los principes cristianos lucharon durante ocho siglos contra los

(1) En esta poblacion está comprendida las de las islas Baleares i Canarias.

mahometanos, i los arrojaron poco a poco: Fernando e Isabel, llamados los reyes católicos, acabaron la libertad de la España en 1492 con la toma de Granada. — Seguidamente fué descubierta la América por Cristóbal Colon, i los Españoles se hicieron dueños de la mas grande i rica parte del Nuevo Mundo; i formaron tambien muchos establecimientos en la Oceania. Despues de algunos siglos la España perdió todas sus posesiones de América, excepto las islas de Cuba i Puerto Rico; i la falta de marina no le permite conservar grandes relaciones con sus otras colonias.

El gobierno de España es una monarquía constitucional: la relijion cristiana domina exclusivamente en el país.

280

Descripcion jeneral.

La España está atravesada en diferentes sentidos por un gran número de cadenas de montañas. El clima, mui cálido en las costas, es templado al centro por la elevacion del suelo. La tierra es jeneralmente fértil, pero mui mal cultivada.

El terreno encierra muchas minas, de las cuales las mas ricas son las de hierro, mercurio, plomo i cobre; no se esplotan mas que algunas de plata en la Estremadura: las de oro, tan célebres en otro tiempo, están completamente abandonadas. — Se cultiva la vid con gran suceso, i se fabrican mui excelentes vinos: se dan ademas en el reino vegetal naranjas, limones, olivos, caña de azúcar, algodón, rubia, etc. — Se obtiene la soda quemando las plantas marinas. Tambien se encuentran la miel, la cera, la seda i el kermes. Los animales silvestres son los mismos que

los del mediodía de la Francia. Los caballos de Andalucía son afamados: i en esta parte del país se hallan también toros monteses. Los carneros de España, llamados *merinos*, dan gran cantidad de lana mui fina: todos los animales de esta especie que se hallan hoy en varios países de Europa, han salido de España. — La industria de esta comarca está poco desarrollada, i su comercio consiste principalmente en la exportación de algunos productos de su suelo.

DIVISIONES. — (65).

281

SUBDIVISIONES.

La España, por lo tocante a la administración civil i judicial, se encuentra distribuida actualmente en 48 provincias continentales i 2 insulares, conservando, cuanto a las capitanías jenerales, la antigua demarcación de reinos, principados, señoríos i provincias.

1º En el reino de *Galicia* se hallan las provincias de la Coruña, c. pls. Santiago de Compostela i el Ferrol; Lugo; Orense, i Pontevedra;

2º En el principado de *Asturias*, la provincia de Oviedo;

3º En el señorío de *Vizcaya* (*Provincias Vascongadas*), las provincias de Guipuzcoa, cap. San Sebastian; Vizcaya, cap. Tolosa, i Alava, cap. Vitoria;

4º En el reino de *Navarra*, la provincia de Pamplona;

5º En el reino de *Leon* i *Castilla la Vieja*, las provincias de Burgos, Santander, Logroño, Soria, Segovia, Avila; c. pls. Astorga, Zamora, Valladolid, Palencia, Salamanca i Leon;

6º En *Castilla la Nueva*, las de Madrid, c. pl. Alcalá

de Henares; Guadalajara, Cuenca, Toledo, c. pl. Talavera; i Ciudad Real;

7º En la *Estremadura*, Badajoz, c. pl. Mérida; i Cáceres, v. pl. Alcántara;

8º En *Andalucía*, las de Sevilla, c. pl. Ecija, v. pls. Osuna i Cazalla, Huelva; Cádiz, c. pls. Jerez de la Frontera, Sanlúcar de Barrameda, Puerto Santa María, Aljeciras, Tarifa; i Córdoba.

9º En el reino de *Granada*, las de Granada, c. pl. Loja; Málaga, c. pls. Velez-Málaga i Antequera; Almería, c. pl. Vera; i Jaen, c. pls. Andújar, Baeza, i Alcalá la Real;

10º En el reino de *Murcia*, las de Murcia, c. pl. Cartajena; i Albacete, c. pl. Chinchilla.

11º En el reino de *Aragón*, las de Zaragoza; Huesca, c. pl. Barbastro; i Teruel;

12º En el principado de *Cataluña*, las de Barcelona, c. pls. Vich, Manresa i Mataró; Gerona; Lérida, c. pls. Seo de Urgel i Cervera; i Tarragona, c. pl. Tortosa;

13º En el reino de *Valencia*, las de Valencia, c. pls. San Felipe i Gandía; Castellon de la Plana, c. pls. Segorbe i Peñíscola; i Alicante, c. pls. Jijona, Denia, Villena i Orihuela;

14º En las *Islas Baleares*, la de Palma, c. pls. Puerto Mahon e Ibiza;

15º En las *Islas Canarias*, la de Canarias, cap. Santa Cruz de Tenerife.

NOTA. — Los habitantes del valle de Andorra, situado en la vertiente meridional de los Pirineos, han formado una república bajo la protección de la Francia i del obispo de Urgel (15,000 hab. — Superficie: 144 millas cuadradas). La capital es la villa de Andorra con 2,000 hab.

CIUDADES I LUGARES NOTABLES.

MADRID (476000 hab.), sobre el Manzanares, es la capital de la provincia de su nombre i de todo el reino, con el título de *Villa mui heróica*. Entre sus hermosos edificios se nota el *Real Palacio*, que es mirado como uno de los mejores palacios reales de Europa. — Madrid es la patria de Francisco Quevedo de Villegas, Calderon de la Barca, Lope de Vega, Alonso de Ercilla, Moratin, Arriaza, i otros escritores i varones ilustres.

BARCELONA (252,000 hab.), sobre el Mediterráneo, es la plaza mas fuerte de España, i posee uno de los mas hermosos puertos de la Europa. Algunos sostienen que en esta ciudad se inventaron los buques de vapor. La invencion del *telegrafo eléctrico* tuvo lugar en Barcelona, si bien es cierto que se la atribuyen los Franceses.

VALENCIA (145,000 hab.), a la derecha del Turia, cerca del mar, es una ciudad fuerte a la cual sirve de puerto al lugar llamado del Grao. La provincia de Valencia es la patria de los historiadores Beuter, Escolano i Miñana.

SEVILLA (152,000 hab.), sobre la orilla izquierda del Guadalquivir, es la mas hermosa ciudad del reino. Entre los edificios que dan lustre i esplendor a Sevilla nombraremos solo la Catedral, afamada obra de estilo gótico sublime; la Capilla de los Reyes, contigua a la misma catedral; la renombrada torre de la Jiralda; el Alcázar de los reyes moros, raro conjunto de grandezas i caprichos rejios; la Bolsa o Lonja de mercaderes; a Torre del Oro, que es obra romana de tiempo de Julio César; i el acueducto llamado los

caños de Carmona, obra tambien de los Romanos. Esta ciudad es la cuna del piadoso obispo de Chiapa Frai Bartolomé de las Casas.

CADIZ (72,000 hab.), ciudad mui fuerte, en una pequeña isla que se une a la de Leon por una especie de dique, tiene un puerto espacioso, capaz de contener muchos miles de bajeles, i mui frecuentado por los buques extranjeros. Esta ciudad fué tomada por los Franceses en 1823. Es patria del historiador Cornelio Balbo i su sobrino el célebre Lucio Cornelio Balbo, cónsul entre los Romanos. Tambien es la patria de José Mutis, autor de la *Flora de Bogotá*, i del poeta José Cadalso.

GRANADA (100,000 hab.), era la capital del último reino que los Moros habian conservado en España. Granada es la patria de Frai Luis de Granada i de Frai Luis de Leon.

ZARAGOZA (82,000 hab.), sobre el Ebro, es célebre por el sitio que sostuvo contra los Franceses en 1809, accion heróica dignamente ensalzada por Martínez de la Rosa en su canto épico publicado con este objeto.

MALAGA (113,000 hab.), ciudad comercial, con un buen puerto, es conocida por sus vinos.

SANTIAGO DE COMPOSTELA (24,000 hab.); los Españoles van a adorar a esta ciudad las reliquias del apóstol Santiago, patron de España.

CÓRDOBA (57,000 hab.), sobre el Guadalquivir, antigua capital de un reino de los Moros, está hoi mui decaída. En esta ciudad nacieron los poetas Juan de Mena i Luis de Góngora.

TOLEDO (18,000 hab.), sobre el Tajo, fué la capital de España antes que Madrid. Esta ciudad era notable antes por sus manufacturas de seda i de lana, i en particular por su fábrica de espadas.

CARTAJENA (54,000 hab.), fundada por los Carta-

jineses, es uno de los principales puertos de Europa sobre el Mediterráneo.

JEREZ (52,000 hab.) produce vinos mui afamados. Los Arabes que vinieron a invadir la España vencieron en este lugar a los Visigodos en 711.

VÉLEZ-MÁLAGA (14,000 hab.): sus viñas suministran las mejores pasas llamadas de Corinto.

ALICANTE (31,000 hab.), cerca del Mediterráneo, es una ciudad mui comercial, i como Cádiz, fué impenetrable a la invasion de Bonaparte.

EL FERROL (21,000 hab.), ciudad fuerte, tiene un arsenal de marina i un excelente puerto para los buques de guerra.

PAMPLONA (23,000 hab.), plaza de armas, con una buena ciudadela construida en tiempo de Felipe II, tiene por tradicion haber sido la primera ciudad que recibió en España la luz del Evangelio, venerando a San Saturnino por su primer apóstol. — Cerca de esta ciudad está el valle donde fué muerto Rolando, sobrino de Carlo Magno.

TARRAGONA (18,000 hab.), ciudad considerable en otro tiempo, con un puerto sobre el Mediterráneo, fué cap. de una gran parte de España en tiempo de los Romanos.

LA CORUÑA (30,000 hab.), ciudad fuerte i comercial, tiene un puerto en el Océano.

BURGOS (26,000 hab.), antigua cap. de Castilla la Vieja, es la patria del Cid.

SALAMANCA (18,000 hab.), posee la universidad mas célebre de España. Esta es la patria de los poetas Juan de la Encina i J. Iglesias.

VITORIA (12,000 hab.), ciudad cap. de la provincia de Alava. En las llanuras de Vitoria derrotaron los Españoles a los Franceses en 1813; jornada memorable, por la cual se vieron los invasores obligados a evacuar la España.

ALCALA DE HENARES (6,000 hab.) es la patria de Cervantes Saavedra, i de Antonio Solis, elegante historiador de la conquista de Méjico.

PUERTO MAHON (22,000 hab.) fué, dicen, fundada por los Cartagineses. Los Franceses la tomaron por asalto, despues de un sitio memorable, el año de 1756.

MURVIEDRO (7,000 hab.) está edificada en el mismo lugar que ocupaba la antigua Sagunto, que fué destruida por Anibal.

PALOS (500 hab.), pequeño puerto de la embocadura del Tinto. — De este puerto salió Cristobal Colon en 1492, para ir al descubrimiento de la América.

CALATRAVA, cerca del Guadiana, es la cap. de la orden del mismo nombre.

ALMADEN (10,000 hab.), a 18 leguas sudoeste de Ciudad Real, posee minas de mercurio, que son, con las de Idria en Austria, las mas ricas de Europa.

285

ADICIONES A LA GEOGRAFIA FISICA.

CURSO DE LOS RIOS — LAGOS.

El *Miño* tiene su fuente en los montes Cántabros, al norte de Galicia, riega este reino, separa la España del Portugal, i desemboca en el Océano.

El *Guadiana* nace en los montes Ibéricos, en Castilla la Nueva, riega este reino i la Estremadura en España, la provincia de Alentejo en Portugal, separa la de Algarve de la Andalucía, pasa por Badajoz, i desemboca en el Océano, al este de Tavira. A doce leguas de su fuente el Guadiana desaparece, i, despues de haber corrido tres leguas por debajo de la tierra, sale de repente por dos aberturas llamadas *los ojos del Guadiana*.

El *Guadalquivir* nace en los montes Ibéricos en Andalucía,

riega esta parte de la España, pasa por Córdoba i Sevilla, i desemboca en el Océano al norte de Cádiz.

El *Ebro* tiene su fuente en los montes Cantábricos, en el reino de Leon, riega una parte de este reino i de Castilla la Vieja, se para esta última de las provincias Vascongadas i del reino de Navarra, atraviesa el reino de Aragon, pasa por Zaragoza i Tortosa, i desemboca en el Mediterráneo, mas abajo de esta ciudad.

Los rios caudalosos secundarios son : el Guadalaviar, el Júcar i el Segura.

Los principales afluentes son : el Esla i el Pisuerga, que desaguán en el Duero; el Manzanares que pasa por Madrid i lleva sus aguas al Tajo; el Aragon, el Gallego i el Segre que son tributarios del Ebre; i el Jenil, que pasa por Grenada, i entra en el Guadalquivir.

El lago Albufera, al sud de Valencia, i el de Mar Menor al nordeste de Cartajena son los únicos notables.

MONTAÑAS.

Los picos mas elevados de las cadenas nombradas en la 1ª parte son : el monte Maudit, en los Pirineos; el monte Serrat (o Monserrate) al noroeste de Barcelona, en donde hai un monasterio célebre, del cual salió en 1522 Ignacio de Loyola, fundador de la orden de los jesuitas; el pico de Muley-Hazen (3,530 metros) en la Sierra Nevada.

CABOS.

Los principales cabos de España son : los cabos Ortegá i Finisterre, en Galicia; el cabo Trafalgar, célebre por un combate naval en que los Ingleses vencieron en 1805 las flotas francesa i española reunidas; el cabo de Palos en la punta sudoeste del reino de Murcia, el cabo San Martín, al esto del reino de Valencia; i el cabo Creux al nordeste de Cataluña.

264

POSESIONES FUERA DE LA EUROPA.

De todas las antiguas posesiones que la España tenia fuera de la Europa, solo le quedan hoy las si-

guientes : 1º en *Africa*, Ceuta en la Berberia; las islas Canarias al sudoeste de Berberia; las islas Fernando Po i Annabona en el golfo de Guinea; 2º en *América*, la isla de Cuba i la de Puerto Rico; 3º en la *Oceania*, las islas Filipinas i las Marianas. La poblacion de estas colonias asciende a 6,290,000 habitantes.

ITALIA.

Habitantes : 26,000,000.

Superficie : 296,000 kilómetros cuadrados.

Longitud E. entre 4º 18' i 16º 12'.

Latitud N. entre 37º 56' i 46º 40'.

285

NOCIONES HISTÓRICAS.

Roma, fundada el año de 752 antes de la era cristiana, fué primero gobernada por reyes, i se erigió en república 243 años despues de su fundacion. Su poder se estendió gradualmente por la Italia i por la mayor parte del mundo conocido de los antiguos. Treinta años antes de Jesucristo, Augusto derrocó el gobierno republicano i se hizo proclamar emperador. Sus sucesores conservaron todas las provincias de la república por el espacio de 400 años. En el siglo v los Bárbaros desmembraron el imperio romano, i la Italia misma fué invadida, primero por los Ostrogodos, i luego por los Lombardos, quienes llegaron a fundar una monarquía. Carlo Magno sometió casi todo este país a la Francia en 774. Despues de su muerte fué dominado por varios soberanos i se dividió en muchos estados, entonces fué cuando el poder

temporal de los papas tomó un gran incremento. — La Italia ha sido frecuentemente invadida por los Alemanes, por los Franceses i por los Españoles. A fines del siglo XVIII la conquistaron los Franceses, i la perdieron en 1814.

Se formaron entónces nuevos Estados: los reinos de Cerdeña, de las dos Sicilias i Lombardo-Veneto, el gran ducado de Toscana, los Estados de la Iglesia i los ducados de Parma, de Módena, de Luca i de Massa-Carrara. El Austria, que poseía el reino Lombardo-Veneto, perdió la Lombardía en 1859, i el Veneto en 1866. El rei de Cerdeña, que habia tomado el título de rei de Italia, reunió estas provincias a sus Estados. Ocupó igualmente, en 1859 o en 1860, todo el resto de los Estados italianos, con excepcion de una parte de los Estados de la Iglesia, pero cediendo a la Francia la Saboya i el condado de Niza. Mas al presente todos los Estados de la Iglesia han sido tambien ocupados, para la completa unificacion de los Estados italianos, que han entrado a formar el *reino de Italia* que tiene por capital a *Roma*.

La relijion católica domina en toda la Italia.

286

Descripcion jeneral.

La Italia, una de las comarcas mas meridionales de Europa, tiene un clima cálido i generalmente sano, excepto en la parte central, donde las lagunas Pontinas causan casi todos los años enfermedades epidémicas. Este pais atrae a los viajeros por las ricas llanuras que se hallan en las márgenes del Po, por la variedad de lugares pintorescos que ofrecen los Alpes, que limitan la Italia al norte, i los Apeninos, que la atraviesan en toda su lonjitud; i mas que todo por el

interes grandioso que despiertan los monumentos que se encuentran por todas partes. — Algunos pueblos de Italia están espuestos a violentos temblores de tierra.

Las montañas encierran mármoles mui hermosos i variados, hierro, cobre, etc.

La ventajosa situacion que goza la Italia, la dulzura de su clima, el gran número de rios que la riegan, especialmente hácia el norte, harian de ella uno de los mas ricos paisés de Europa, si sus habitantes fueran algo mas industriosos. Se dan en ella todas las producciones de los climas templados, i se cultivan con éxito el arroz, el algodón, la caña de azúcar, el olivo, el limonero, etc. — Se crían muchas abejas i el gusano de seda. — El ganado de toda especie es mui comun; i, excepto Grecia, solo la Italia es el país de Europa donde aun se encuentran búfalos.

La Sicilia ha sido en todos tiempos afamada por la fertilidad de su suelo, el cual se halla, como el de la Cerdeña, entrecortado de montañas.

Las principales manufacturas de Italia son las de estofas de seda, espejos, loza i porcelana, i obras de paja. Se fabrican tambien mui buenas pastas conocidas con el nombre de *pasta de Italia*.

El comercio de este país ha perdido mucho de su actividad. Las ciencias, las letras i las artes se cultivan todavia con buen éxito, aunque sin el esplendor que en tiempos pasados. — Muchas líneas de caminos de hierro atraviesan la Italia en diferentes sentidos.

DIVISIONES. — (65).

287

SUBDIVISIONES.

El nuevo reino de Italia está dividido en 73 provincias, a saber:

4 en el *Piamonte*: Turin, Alejandría, Coni i Novara;

2 en el antiguo *ducado de Jénova*: — Jénova, i Puerto-Mauricio, que comprende la parte oriental del antiguo condado de Niza;

2 en la isla de *Cerdeña*: — Cagliari i Sasari.

7 en la *Lombardia*: — Milan, Bergamo, Brescia, Como, Cremona, Pavia i Sondrio;

9 en el *Veneto*: — Venecia, Beluna, Padua, Trevisa, Verona, Vicencio, Mantua, Friul, cap. Udina, i Polesina, cap. Rovigo;

2 en el antiguo *ducado de Parma*: — Parma i Plasencia;

2 en el antiguo *ducado de Módena*: — Módena i Reggio;

1 en el antiguo *ducado de Massa-Carrara*: — Massa;

1 en el antiguo *ducado de Luca*: — Luca;

6 en la *Toscana*: — Florencia, Arezzo, Grosseto, Liorna, Pisa, i Siena;

15 en los antiguos *Estados de la Iglesia*: Roma, Ancona, Ascoli, Benevento, Bolonia, Ferrara, Forli, Macerata, Perugia, Pésaro, Ravena, Viterbo, Civita-Vechia, Veletri, i Frosinona;

15 en el antiguo *reino de Nápoles*: — Nápoles, Aquila, Avelino, Bari, Campobasso, Caserta, Catanzaro, Chieti, Cosenza, Foggia, Lecco, Potenza, Reggio (de Calabria), Salerno i Teramo;

7 en la *Sicilia*: — Palermo, Caltamisetta, Catana, Jirgenti, Messina, Siracusa i Trapani.

288

CIUDADES I LUGARES NOTABLES.

ROMA (220,000 hab.), sobre el Tiber, es la capital del reino, i una de las ciudades mas notables del mundo por el gran número i la magnificencia de sus monumentos, por sus preciosas antigüedades i sus ricas colecciones de objetos de artes. La iglesia de San Pedro es la mas hermosa del universo. — La industria de Roma es casi nula. Tiene muchas imprentas i hace un gran comercio de libros.

NÁPOLES (447,000 hab.), en una posicion deliciosa, i a 12 kilómetros del Vesuvio, con un puerto sobre el Mediterráneo, es la ciudad mas grande de Italia. — Tiene magníficos edificios, una universidad i un museo de antigüedades mui interesante. Algunos de sus habitantes, conocidos bajo el nombre de *lazzaroni*, viven sin propiedad i sin domicilio.

MILAN (240,000 hab.), antigua capital de la Lombardia, tiene de notable la catedral, la iglesia de San Ambrosio, en que los emperadores de Alemania se coronaban como reyes de Italia, i el teatro llamado de la Scala. — Esta ciudad tiene mucho comercio de arroz i de seda. — Es la patria de Valerio Máximo, de muchos papas, i de un gran número de otros hombres ilustres.

TURIN (204,000 hab.), sobre el Pó, antigua capital de los estados Sardos, i, hasta 1865, del reino de Italia, posee una Academia de ciencias célebre i un rico museo. — Es patria del jeómetra Lagrange.

PALERMO (194,000 hab.), antigua capital de la Sici-

lia, es un buen puerto sobre el Mediterráneo. Fué en esta ciudad que, en 1282, comenzó el asesinato llamado « Vísperas Sicilianas, » que destruyó el poder de los Franceses en Sicilia. Garibaldi tomó esta ciudad en 1860.

FLORENCIA (114,000 hab.), sobre el Arno, posee un gran número de hermosos monumentos, entre ellos la catedral; la iglesia de San Lorenzo, que encierra las tumbas de los Médicis; el palacio real, llamado Pitti, en que se hallan las mas ricas colecciones de cuadros; la célebre galería de los Oficios, en la cual se admira la Vénus de Médicis, otras estatuas antiguas i cuadros de los mas grandes maestros. — Es la patria del Dante i de Américo Vespucio.

JENOVA (133,000 hab.), hermosa ciudad fuerte, con un puerto en el Mediterráneo, fué capital de una república que adquirió celebridad por su marina, por su comercio, i por que en su territorio nació Cristóbal Colon. Los Franceses sostuvieron en esta ciudad, en 1800, contra los Austriacos, uno de los sitios mas memorables de los tiempos modernos.

VENECIA (118,000 hab.), antigua capital de una república célebre, está edificada sobre muchas islas, en medio de lagunas, cerca del mar Adriático. Por medio de los numerosos canales que la cortan, se recorre la ciudad en todos sentidos con pequeñas barcas llamadas *góndolas*.

BOLONIA (109,000 hab.), posee la universidad mas antigua de Italia, i una célebre Academia de ciencias. — Es la cuna de Galvani.

MESINA (103,000 hab.) ciudad fuerte con un excelente puerto, en el estrecho de su nombre, es la segunda ciudad de Sicilia. — Gran parte de esta ciudad fué destruida por un terremoto en 1783. Cerca de ella, a la entrada del estrecho, se encuentra la roca de Scila, en la costa de Calabria, i el abismo de Caribdis

en la Sicilia, escollos mui temidos de los antiguos.

LIORNA (96,000 hab.), ciudad fuerte sobre el Mediterráneo, posee uno de los puertos mas considerables del reino. Es el centro del comercio de este pais con el Levante.

CATANA (69,000 hab.), ciudad de Sicilia, con un puerto sobre el mar Jónico, ha sido varias veces destruida por las erupciones del Etna. Allí se ven los restos de un vasto anfiteatro.

FERRARA (68,000 hab.), sobre un brazo del Pó, posee la tumba del Ariosto.

LUCA (65,000 hab.) es la antigua capital de un pequeño Estado que se unió a la Toscana en 1847.

VERONA (60,000 hab.), plaza fuerte sobre el Adije, presenta todavía el gran anfiteatro donde los Romanos celebraban los combates de los gladiadores i de las bestias feroces. — Es la patria de Plinio el antiguo i del arquitecto Vitruvio.

RAVENA (57,000 hab.) era, ántes de Carlo Magno, la capital del centro de la Italia.

ALEJANDRÍA (56,000 hab.) es la ciudad mas fuerte de la Italia. En las cercanías de esta ciudad está la aldea de Marengo, donde los Franceses ganaron una gran batalla en 1800.

MÓDENA (56,000 hab.), antigua capital del ducado del mismo nombre, es la patria del arquitecto Vignolo.

PADUA (54,000 hab.), célebre por su universidad, es la patria de Tito-Livio.

PISA (51,000 hab.), sobre el Arno, fué en otro tiempo una república floreciente, i posee una universidad. Es notable por su catedral, a la cual sirve de campanario la famosa *torre inclinada*, i por su cementerio llamado *Campo-Santo*, cuya tierra fué traída de la Palestina por los Pisanos en 50 galeras.

— Es la cuna de Galileo.